

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales, literario, agrícola y mercantil.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, núm. 11, Habana.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses, 4 pesos 2 reales.—Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

SANTANDER 13 DE JULIO.

De la economía política y de la estadística. (1)

(Conclusion.)

Sus enseñanzas, aunque en armonía con las de la ciencia económica, porque la verdad es siempre la misma en todos los terrenos, pertenecen á un orden muy distinto, puesto que combate el impuesto de consumos, en nombre, no ya de la conveniencia general, ni del fomento de la riqueza pública, sino de la humanidad, y ofrece además un argumento decisivo contra los que, colocando la cuestion en el terreno de la conveniencia, sostienen que es imposible su sustitucion por una contribucion directa; pues pone de manifiesto la marcadísima tendencia que existe en los pueblos á favor de tan temida reforma. La independencia de ambas ciencias es, pues evidente, como lo es tambien la fraternidad.

J. B. Say que se espresó, según hemos visto, en términos tan despreciativos al formular su juicio sobre la Estadística, escribía á principios del siglo, cuando no habian aparecido aun todos esos notables trabajos estadísticos que despues del año 1850 han visto la luz pública en Bélgica, Prusia, Francia á Inglaterra, y al leer detenidamente esos mútuos ataques de economistas y estadísticos, casi siempre resulta que mas bien que á las ciencias profesadas por unos y otros, van dirigidos á determinados escritores, lo que deja reducido á su verdadero valor ese aparente antagonismo.

El economista puede prescindir en la exposicion de sus doctrinas de los hechos estadísticos, porque la verdad, para ser

(1) Véase el número 1,450.

verdad, no necesita revestirse precisamente de la forma numérica, pero obrará muy imprudentemente y dificultará de seguro el triunfo de sus ideas, sino invoca en su auxilio la esperiencia y demostraciones que encierran las cifras recogidas por el estadístico. A este no le está prohibido deducir conclusiones económicas de los datos obtenidos, y aun será conveniente que así lo verifique, porque nadie como él podrá estimar con tanto acierto el valor de lo que es producto de su meditacion y de su trabajo; pero tengan en cuenta que al elevarse á tales esferas, obra ya como economista, y debe consentir por lo tanto que como á tal se le juzgue, aun por esas personas que no se han ocupado nunca de recoger cifras, pero que tienen criterio bastante para apreciarlas con acierto y razonar sobre ellas.

Por lo demás, ambas ciencias tienden hácia el mismo objeto, al mejoramiento del estado social y al mayor bienestar del individuo, y para que el lazo que las une sea mas estrecho y fuerte, ambas son objeto de análogos ataques.

La economía política cuyas enseñanzas todas se dirigen á procurar el mas completo desenvolvimiento del trabajo en las naciones, abogando á una voz por cuantos elementos entran en la produccion, ha sido mirada como el angel malo de la clase obrera. La Estadística que debe suministrar á los gobiernos las únicas fórmulas posibles de distribuir con justicia los impuestos y poner de relieve los vicios de la administracion, como la mayor de las tempestades que pueden amenazar al contribuyente. La economía política que predica constantemente el ahorro, posible solo para el hombre virtuoso, que aconseja el mas absoluto respeto á la propiedad, piedra fundamental de la familia; que pro-

clama como su mejor conquista, la armonía entre todos los intereses legítimos de la sociedad, ó lo que es lo mismo, la paz y union entre todas las clases, ha sido combatida como contraria á la moral. La Estadística que tiene la verdad por lema, y el bien público por norte, ha sido llamada aduladora de los gobiernos y enemiga de los pueblos.

Pero no deben sorprendernos semejantes calumnias. El triunfo de las verdades proclamadas por ambas ciencias, es la ruina de cuantas clases viven de monopolios, abusos y privilegios, y los que de este modo ven amenazados su fortuna y valimiento no reparan en los medios de defensa, ni se olvidan mucho menos de esplotar en su provecho las preocupaciones del vulgo y los vacíos que ofrece todavia una institucion apenas planteada en las naciones.

La ciencia, por otra parte, de antiguo ofrece á sus apóstoles á la vez que el laurel radiante de la gloria, la triste palma del martirio.

Esas generaciones futuras hacen siempre justicia á todas las causas nobles, á todos los esfuerzos generosos, y esas dos ciencias hermanas recibirán sin duda las bendiciones de los pueblos por haber contribuido, en lo que á sus fines cumple, al glorioso advenimiento de ese día de bien y de justicia que la historia promete, la razon espera y el corazon presente.

Insertamos hoy el tercero de los artículos que está publicando el periódico *La Civilización*, acerca del establecimiento de una empresa de vapores españoles que partiendo de la Península aborasen en las playas del archipiélago filipino.

«Demostrada bajo el punto de vista político y militar la necesidad de establecer comuni-

caciones rápidas y directas entre la Península y Filipinas hoy lo haremos considerándola como mercantil.

De entre todos los países, el que tiene mas relaciones comerciales con aquellas provincias, es sin duda alguna Inglaterra. Su importacion consiste en quincalla, loza, cristalería, tegidos de algodón, hierro labrado, lonas, anclas, cadenas, etc., etc., y la esportacion en tabaco, café, azúcar, cueros, abacá (lino) nácar, perlas, concha y algodón en rama. A Inglaterra siguen los Estados Unidos y España ocupa el tercer lugar. Una cosa digna de atencion sucede en las transacciones mercantiles de aquellas dos potencias: la importacion es siempre mayor que la esportacion, lo contrario que acontece con España. La Gran Bretaña conduce allí todas sus manufacturas y estrae los principales artículos del país, mientras que de la metrópoli solo salen en direccion á aquellas islas vino tinto de Cataluña, de Málaga, Jerez y San Lúcar, aguardiente anisado en gran cantidad, papel para escribir, naipes y comestibles como jamones, chorizos, manteca, aceite, etc., etc., no conociéndose allí los productos de nuestra industria, resultando por consiguiente una enorme diferencia á favor de la esportacion, que suele ser cinco veces mayor que el total de la cantidad importada. Uno de los géneros que pertenecen á la primera clase y que son objeto de mas comercio es el tabaco.

Si el gobierno protegiese el cultivo de este vegetal, si hubiesen mas inteligencia en su elaboracion, si se concediesen algunas franquicias á los cosecheros á fin de estirpar el contrabando, él solo rendiria al Estado una renta mas considerable que todos los demás recursos de las contribuciones indirectas de la colonia; pudiendo competir ventajosamente con el de Cuba llamado de la Vuelta de Abajo. Sin embargo de esto, el gobierno sigue contratando tabaco de Virginia, cuando el de esta procedencia costaba algunos años atrás 18 ó 20 duros quintal puesto en Cádiz, mientras que el filipino apenas ascendia á 10.

— 13 —

—Si os hubiera dejado acercar al fuego, me decía Nicholff, interin que me alejaba del fuego y me frotaba rudamente la nariz con nieve, habrais perdido la nariz, y tal vez la vida.

Luego me aplicó al sitio amenazado una compresa de nieve, hizo que sus criados me condujesen á una cama compuesta de pieles, me acostó en ella, me arropó con una manta forrada de piel de oso blanco de Siberia y me dijo:

—¡Dormid!

Ignoro si fué el miedo ó la propension al sueño, que produce siempre el exceso del frio, lo que obró sobre mí como un pesado narcótico.

Ello es que me dormí profundamente y con un sueño tal como si no debiera volver á despertar.

— 16 —

co tiros, á que contestaron los lobos con nuevos y frenéticos aullidos.

—¡Abrid la puerta! ¡Abrid la puerta! gritaba Nicholff, apoderándose de una carabina.

Yo le imité y corrí tras él.

Los criados habrian la puerta en aquel momento y por ella penetraban, con el helado viento de la noche y con los copos de nieve que nos azotaron el rostro, mas claros, mas terribles, mas lúgubres que nunca, los salvajes aullidos de las hambrientas fieras.

La nieve que caía semejante á una cortina de tupida gasa, nos impedía ver los objetos.

—¡Padre! ¡padre! gritaba siempre y cada vez mas próxima la voz de Wladimiro.

Nicholff, espionándose á herir á su hijo hizo fuego: los criados y yo le imitamos á una vez.

Con la llamarada pareció que se incendiaba la nieve que caía, todos los colores del arco iris se reprodujeron en ella con la rapidez del relámpago, y entre aquella cortina descendente de fuego apareció, se destacó y apagó la figura de Wladimiro.

Penetró en la casa como una flecha, cerróse tras de él la puerta, al compás del infernal concierto de las fieras, y respiramos ó quisimos respirar.

Wladimiro permaneció en pié, sin gorro, desmechado el cabello, pálido como un cadaver, estraviada la mirada.

De su brazo izquierdo brotaba la sangre.

—¿Qué es eso? ¿Qué es eso? exclamó Nicholff aterrado y furioso.

— 17 —

—¡Un lobo! ¡Un lobo que me ha mordido...!

—¡Traed vino! ¡Traed vino caliente! gritó Nicholff.

Wladimiro se habia desmayado en brazos de su padre.

SECCION DE NOTICIAS.

NACIONALES.

Sensible es para España que los grandes mercados de algodón radiquen en Liverpool, Manchester, y Londres cuando en el día, a causa de la desastrosa guerra de los Estados Unidos, la principal importación procede de la India y de otros puntos de Asia y Oceanía. Numerosos cargamentos han salido últimamente de esta parte del mundo con rumbo á Inglaterra, en donde tanta miseria está produciendo la falta de trabajo. Sensible es, pues, que la mayor parte de dicha mercancía pase batiendo nuestros puertos de Barcelona, Málaga, Cádiz, Santander, Bilbao, etc., para que tengamos que acudir luego á los puertos de Gran Bretaña para proveernos de aquel artículo con detrimento de tiempo y economía o lo que es peor aun, siendo víctimas del monopolio extranjero.

Nada sucedería de esto si se estableciese una línea de vapores entre la Península y las remotas tierras de allende el mar de la China; pues entonces nuestros puertos, particularmente los del Mediterráneo, serian los naturales mercados de importación de las procedencias de Oriente.

Considérese además que la misma facilidad de comunicación no podría menos de atraer á nuestras provincias asiáticas multitud de europeos que, ansiosos de explotar aquel suelo privilegiado, introducirían desde luego todas las invenciones, todos estos portentosos arcanos que el espíritu del siglo ha arrancado de la materia y, gracias al natural instinto de los indígenas, veríamos florecer aquellos inmensos y ricos territorios con todos los elementos de la nueva civilización.

Para esto, como no nos cansaremos de repetir, es preciso que el gobierno por todos los medios posibles, sin pararse en sacrificios, atienda las verdaderas necesidades de aquel archipiélago, no perdiendo nunca de vista sobre todo á la marina de guerra y mercante; haciendo una nueva ley arancelaria que proteja á esta última á imitación de Francia, pues, según hemos sabido posteriormente, en seguida que esto suceda, importantes fundiciones de Barcelona y Sevilla se comprometerán á sentar quillas para buques de mil toneladas y construir máquinas de fuerza de mas de 800 caballos; por lo cual no podemos menos de felicitarnos todos los amantes del progreso de nuestra industria.

(Se continuará.)

NILO MARÍA FABRA.

Acaba de probarse en la fábrica de Trubia un cañón de hierro fundido y smichado que pesa 230 quintales. Esta pieza, que en unión de otras de diferentes calibres, ha sido proyectada por el teniente coronel de estado mayor de artillería de marina, D. Cándido Barrios, fué mandada fundir por mayo del año pasado, próximamente, pero obstáculos imposibles de remediar, han imposibilitado el que dicho establecimiento se ocupara antes de tan importante trabajo. La enorme prueba que ha sufrido la pieza en cuestión, con toda felicidad, consiste en haber hecho con ella varios disparos entre los cuales se cuentan 10 con 42 libras de pólvora y 3 balas que cada una pesa 167 libras: es decir, un peso total por cada disparo, que excede á cinco quintales. Se dice tambien que se preparan nuevas pruebas en la fábrica con otras piezas, debidas tambien al laborioso jefe Sr. Barrios, cuya sistema de artillería se reconoce con condiciones muy ventajosas para aplicarlo á los buques de coraza que dentro de muy poco han de formar nuestra escuadra, así como á los de madera de distinto porte.

Se ha repartido el prospecto del nuevo periódico *La Política*, que empezará á publicarse el día 1.º de setiembre. Está perfectamente escrito, y en él se declara francamente campeón de la unión liberal, como se demuestra por el siguiente párrafo:

«Resucitad, reorganizad, rejuveneced, si podéis, á los partidos que envejecieron, á los partidos que se desorganizaron, á los partidos que murieron: ellos volverán á dividirse en el triunfo, ellos no tardarán en disolverse de nuevo en el poder, e los acabarán muy luego por asesinarse en sus continuas y mortales luchas. Anatematizad, procribid, este minad á la unión liberal: ella se reñá de vuestros ama emas, ella se fortalecerá en la proscripción, ella resucitará mas vigorosa, auxiliada por cuantos constitucionales de buena fé quieran la real práctica de las instituciones, aclamada por la opinion como su mas fiel intérprete, considerada por el trono como su más firme sostén, bendecida por el país como su pestrera y única esperanza.»

La Política declara tambien que su actitud será de oposición activa, vigorosa, pero razonada, al gabinete Miraflores.

Segun carta fechada en Comi el 26 de junio, encontrándose D. Ramon Sala, capitán de la polacra-goleta *Cármel*, de la matrícula de Rosas, fondeado con otros buques en Comi, punto cercano al Estrecho, por razon del fuerte viento de Levante, frente á la farola del Cabo de Trafalgar, se perdió un falucho que navegaba de Tetuan con direccion á Cádiz. A eso de la una de la noche, dicho capitán, con mucho trabajo, logró salvar cuatro marineros, y por la tarde otros tres de los ocho hombres que tripulaban dicho buque creyéndose se tira la muerte del patrón. Entre los salvados habia cuatro judíos, siendo uno de ellos, según se supone, el mas rico de Tetuan. El Sr. Sala les dió de comer y los vistió á todos lo mejor que pudo; hizo señas á tierra y los fueron á buscar con una lancha, en la que llevó á la población á los siete naufragos.

Un despacho telegráfico recibido en Madrid anuncia el fallecimiento en el mar Rojo de uno de nuestros generales de marina que regresaba de Filipinas, y á quien se ha dado sepultura en Adu.

Parece que el duque de Beavante ha invitado al general O'Donnell á pasar á Bélgica y visitar las fortificaciones y el campo de Amberes. El príncipe real de Bélgica conserva los mas gratos recuerdos de su viaje á España, y lo demuestra en toda ocasión propicia.

Un despacho telegráfico llegado de Barcelona, anuncia que en la noche del 9 se hundió el edificio que sirve de escuela en el pueblo de Castellersol. La hora en que tuvo lugar este hundimiento ha sido causa de que afortunadamente no haya habido que lamentar desgracias personales.

Una persona que ha penetrado en el taller del aeroplano Sr. Dombon, dice que el pájaro-buque que está construyendo tiene las dimensiones de un falucho. Un camarote de proa amueblado con butacas está destinado á los pasajeros. A popa tiene otro camarote, que ocupará el director ó capitán del pájaro-buque. Lleva una rueda de hélice, y todo el ó la mayor parte es de hierro. En la proa se vé una cabeza de animal escultórico. Las piezas de la máquina están trabajadas con esmero, y se ve de ver que el Sr. Dombon presta una atención extraordinaria, hija de la convicción, á todos los detalles de su obra. Una escalera espiral conduce desde el camarote del capitán á la puerta superior del buque, el cual podrá contener diez ó doce personas. La fé del Sr. Dombon es tan extraordinaria, que habla de remontar el vuelo con su pesada máquina como de hecho mas incontestable y mas trivial. Pronto veremos el resultado de sus trabajos, por que á ser cierto lo que nos aseguran, el buque está muy adelantado, y es posible que en el próximo invierno ponga á prueba su invento el señor Dombon, y ande por los aires como un verdadero aguilucho, re-oriendo el mundo en pocos días, y viendo á la tierra como un grano de anís.

Desde el 25 de junio al 1.º de julio han transitado por el ferrocarril de Sevilla á Cádiz 35,000 viajeros y han ingresado en caja 350,000 rs., cantidad que representa un producto bastante lisonjero. Este camino es quizá el único en España que dispone un tren *express*, con el cual se marcha á razon de 60 kilómetros por hora. Pocos caminos habrá en Francia que corran con tanta velocidad, y esto con la circunstancia de que de mucho tiempo á esta parte apenas se tiene noticia del menor accidente desagradable, lo cual constituye una elocuente prueba de la solidez de las obras, del buen estado del material, á la par que una dirección entendida y celosa. Los ferrocarriles de España por lo general se encuentran en este particular á una altura que no han alcanzado los extranjeros sino después de muchos años.

El Consejo de Estado ha dejado sentado como jurisprudencia que si bien corresponde á los alcaldes y tenientes de alcaldes la facultad de imponer multas gubernativamente dentro de ciertos límites sin necesidad de celebrar juicios de faltas, pero llenando las formalidades establecidas en el real decreto de 18

de Mayo de 1853, no pueden en modo alguno hacer la exacción de dichas multas sino en el papel creado al efecto; que el hecho de exigir una multa en dinero, aun cuando no sea convertida en propio, constituye una flagrante contravención al citado artículo 33 del real decreto de 8 de agosto de 1851, incurriendo sus autores en las penas de los artículos 326 y 327 del código penal; y que solo pueden suscitarse cuestiones de competencia en juicios criminales cuando el castigo del delito, y falta haya sido reservado á los funcionarios de la Administración, ó cuando estos hayan de resolver alguna cuestión previa, pero de ningún modo cuando de las diligencias practicadas aparece demostrado un delito común, y resulta la cuestión previa que en su caso hubiera podido tener lugar.

ESTRANJERAS

Hé aquí detalles sobre los desórdenes que han tenido lugar en Berlin. Empezó el motin el 2 del actual por una reyerta entre un vendedor de cerveza y el dueño de la casa ocupada por aquel, cuyo propietario exigia del inquilino que le dejase libre el local. Los parroquianos de la cerveceria se pusieron de parte del cervecero; el propietario recurrió á la policía, creció la greca, llegaron á las manos, agrupáronse los transeuntes, el escándalo hizo acudir á otros, y la calle se convirtió en un campo de Agramante. La policía tuvo que retirarse; la muchedumbre rompió algunos cristales; un hombre disparó un pistoletazo; otros derribaron un omnibus que pasaba, y los demás empezaron á construir barricadas. Entonces llegó la caballería sable en mano y barrió la calle, hiriendo á algunos ciudadanos y recibiendo bastantes pedradas. La policía, auxiliada por la tropa, prendió 24 de los amotinados. Aquella noche no se habló en Berlin de otra cosa; con las discusiones se acaloraron aun mas los ánimos; el descontento del vecindario, motivado por la situación política, dió á los sucesos de aquella mañana una intencion exagerada, y el resultado de todo esto fué que el día siguiente, 3 de julio, se renovaron en mayor escala los desórdenes. Hubo nuevas caídas de caballería, gritos, carreras, pedradas, muchos heridos, y a policía prendió á 64 personas. Las demás se diseminaron por la ciudad: el orden material quedaba restablecido, pero la situación tal vez mas crítica que en el momento de la reyerta. El prefecto de policía, Mr. Bermuth, mandó fijar un severo bando invitando al vecindario á permanecer tranquilo y recordando lo que disponen las leyes para tales casos.

En el palatinado de Cracovia la caballería polaca tu o un encuentro el 6 cerca de Wobinslaw. El 7 la gendarmeria nacional der otó á los guarda-fronteras en Iglowia.

Wiesbicki se ha presentado con 600 hombres en el palatinado de Lublin.

Dos destacamentos polacos ocupan á Brestezko, Siestratyn y Vybuchow en Volhynia.

Los insurrectos han tenido sucesos sangrientos el 26, 28 y 29, cerca de Folapy.

Dicen de Polonia que el gobierno nacional declara en una circular del 6 que nada ha variado en su programa del 22 de febrero, y que no entrará en conferencia y amisticio con las potencias á menos que estas le reconozcan como representante de una nación libre y bajo el mismo título que las potencias extranjeras.

El día siguiente me desperté á una hora muy avanzada de la mañana.

Al abrir los ojos, me llamó la atencion la austera figura de Nicholff, sentado en un escabel al lado de mi lecho de pieles, inmóvil y como preocupado por un tristísimo pensamiento.

—¿Y Wladimiro? le pregunté incorporándome en la cama.

El anciano me detuvo con una mano, como exigiéndome la inmovilidad, y se llevó la otra á la boca apoyando un dedo sobre mis labios.

—¡Christ! me dijo.

—Pero Wladimiro...

—Duerme... ó creo que duerme... ó deseo que duerma... Dios solo sabe si á estas horas se encuentra entre la vida y la muerte.

Reinó un breve espacio de silencio.

—En cuanto á vos, añadió pasandome una mano por la frente, como si tratase de desechar funestos pensamientos, no penseis en levantaros: cae una nevada copiosísima y la impresion del frio podia seros fatal.

Cuando se ha helado un miembro cualquiera que sea del cuerpo, queda durante algun tiempo muy

cibe á mas de una legua de distancia los effluvios de la carne humana.

De vez en cuando, cesaban los aullidos, y volvía á reinar el silencio.

—Nicholff! grité con voz débil.

Oí ruido de pasos, vi el resplandor de una luz que se acercaba, y Nicholff entró en mi aposento.

—¿Qué sucede? le pregunté.

—Sucede que todos los lobos de Rusia andan al rededor de la casa, que es la hora en que Wladimiro acostumbra, regresar, y á cada diez minutos disparo un tiro para anunciarle que hay peligro en volver á casa de su padre.

Al mismo tiempo oimos en el exterior, y muy distantes los aullidos de muchísimos lobos.

Nicholff corrió á la ventana, abrióla y penetró una ráfaga de viento helado y de copo de nieve.

—¡San Wladimiro y que noche! exclamó Nicholff.

—En qué momentos se le ha ocurrido á mi hijo salir.

Por todas partes no se oia otra cosa que los aullidos feroces de los lobos hambrientos.

Yo me acerqué maquinalmente á la ventana.

—¡Wladimiro! gritó con voz renca Nicholff, al mismo tiempo que disparaba un tiro, que brilló como un relámpago en medio de la oscuridad!

—¡Wladimiro! ¡Wladimiro! gritó ferozmente Nicholff, asiéndose con rabia y angustia á la doble rejá de la ventana.

—¡Padre! ¡padre...! decía una voz á lo lejos.

De las ventanas de la casa partieron cuatro ó cin-

Ignoro cuantas horas hacia que me hallaba sometido á aquel terrible bienhechor sueño de plomo, pues no he tenido ocasion de preguntarlo.

Solo diré que se repitió muchas veces la operacion de las compresas de nieve, siempre que con el calor del cuerpo se derretia la que me habian colocado.

Durante aquel trabajo Nicholff me manejaba, no como un ser viviente, sino como un cadaver.

Y digo esto, porque yo no sentia nada, solo de ello conservo el mas vago recuerdo.

Tal es el sueño producido por el frio: un sueño de hielo; la muerte por algunas horas.

De pronto oi la detonacion de un arma de fuego.

Abri los ojos pero nada vi; era de noche, y no habia luz en el aposento.

Reinaba un silencio sepulcral, terrible, que me amedrentó.

Solo interrumpian aquel solemne silencio los fúnebres aullidos, mas ó menos lejanos, de los lobos hambrientos que discurrían al rededor de la casa, atraidos sin duda, por el olor de la carne viva.

El olfato del lobo es tan prodigioso, que per-

—El *Moniteur* del 4 reproduce un decreto del gobierno del gobierno nacional y desmiente que este gobierno exista así como la paralización del ferrocarril.

—La *Gaceta de Breslau* publica un decreto del gobierno nacional polaco prometiendo socorro a los empleados destituidos por los rusos, prohibiendo la aceptación de ningún empleo y la compra de bienes secuestrados y recomendando a las autoridades la ejecución de sus órdenes.

Las noticias de Nueva-York alcanzan al 27. Los confederados han logrado cejar a Milroy de Maconelsburgo, ocupando esta población.

—Los federales han evacuado Carlisle, retirándose a Harrisburgo.

Los confederados avanzan en Pensylvania en número de 10,000 hombres.

—Se asegura que Lee ha pasado el Potomac y que el miércoles entró en el Maryland.

—Los gobernadores de Pensylvania y del Illinois han llamado a las armas las milicias para resistir la invasión.

—Las poblaciones de Pensylvania muestran gran apatía. El *Herald* dice que han abdicado su patriotismo, que en ninguna parte se reciben las tropas federales con entusiasmo, y que los habitantes de Pensylvania piensan más que en sacar ventajas pecuniarias de la estancia de los ejércitos en dicho Estado.

—Los confederados ocupan a Sappsburg y son dueños de todos los pasos de las montañas del Sur.

—Las pérdidas experimentadas por el general Banks al ser rechazado nuevamente de Winckburg, son considerables. Ha habido 1,000 muertos y entre ellos muchos oficiales. Corre el rumor de que los confederados se concentran a espaldas de Banks.

—Cuarenta buques de pesca han sido destruidos en dos días por un buque confederado delante de Nantucket.

—Un buque armado perteneciente a la aduana ha sido robado de Portland. Se cree que tratan de hacer de él un corsario.

El comercio de Marruecos con Europa data del año de 1531, y fué debido, según la historia, al inglés Tom Windhan. Los sucesivos expedicionarios a la corte marroquí de Windhan y otros traficantes ingleses, escitaron la codicia de las demás naciones, y desde entonces el tráfico se hizo general. Hace algunos años que el comercio del imperio con la Europa consistía en lana que se extraía para Holanda y los puertos de Marsella y Génova, llegando la extracción de ese género anualmente a dos mil doscientos quintales de á cien libras, al precio medio de cien reales el quintal, á lo que había que agregar dos pesos fuertes por el derecho de exportación. La cera salía para Cadix, Liorna, Marsella, Lisboa y Londres, valiéndose la extracción en dos mil quintales al precio de cincuenta pesos cada ciento cincuenta libras, con mas diez pesos por los derechos. La goma arábiga, almendra y pieles de cabra salen regularmente para Inglaterra.

El *Correo de los Estados Unidos*, con referencia a telegramas de San Francisco, publica las noticias siguientes, fecha de 24 de mayo en Méjico:

«Todos los residentes franceses han sido obligados a abandonar la ciudad. Juárez había tomado el mando de las tropas: se añaden parapetos á las fortificaciones y se cree ya que el gobierno invidiará el valle al aproximarse los franceses, y apelará á todos los medios para oponerles una resistencia desesperada. Todas las tropas disponibles están concentradas en la capital Comofort había sido vivamente censurado por no haber ocurrido á Puebla; y en su consecuencia dió dimisión. Los franceses habían llegado á San Martín de Mulican. El general Forey había mandado enviar los generales prisioneros á Francia y los demás oficiales á la Martinica.»

Despachos telegráficos.

Sevilla 9.

Hoy á las seis de la tarde ha sido solemnemente colocada la primera piedra del monumento que va á erigirse en esta capital en honor de Murillo.

Atenas 8.

Los dos jefes de la insurrección militar se han sometido. La lucha sangrienta del 30 de junio concluyó el 2 del corriente. Entre los numerosos muertos figura el hijo de Canaris. El nuevo ministerio se compone de Rufo, Colligas, Kehagia, Klimeka, Mauromicchalis y Nicolopotlo.

Constantinopla 8.

Plena insurrección en Tiflis, Karabakh y las provincias Leghianas. Los tártaros se han unido á los insurrectos. El príncipe Cholouff ha sido asesinado con 200 soldados. El camino de Noukha está completamente interceptado.

Cracovia 8.

Se confirman las víctimas de los insurrectos en diferentes puntos; la insurrección y el número de combatientes se aumentan por todas partes.

Paris 11.

El *Moniteur* de hoy inserta un despacho que re-

mite con fecha 1.º de julio el cónsul de Francia en Nueva-York á su gobierno. En dicho despacho con referencia á telegramas de San Francisco se anuncia la rendición de Méjico.

La *Agencia Havas* ha recibido también un despacho telegráfico privado, en el que se dice que los mejicanos evacuaron el 30 de mayo la capital retirándose á Cuernavaca. Los jefes del partido conservador ofrecieron entonces la rendición y Bazaine entró en Méjico el 5 de junio.

Londres 11.

El conde Russell ha dicho en las cámaras que Rusia mandará la contestación á las notas de las tres grandes potencias el 14 ó el 15 del actual: en su virtud pide que se aplace el debate sobre la proposición de lord Grey hasta despues de recibir dicha contestación.

Hamburgo (sin fecha.)

La sétima brigada prusiana ha tenido que alejarse de la frontera por haberse pasado á los insurrectos con armas y bagajes los polacos que formaban parte de ella.

Paris 10.

Los periódicos se muestran muy hostiles á Rusia.

Londres 9.

El crédito pedido por lord Palmerston á las Cámaras, para aumentar las fortificaciones de Douvres y Portland, ha sido aprobado por 132 votos contra 61.

Lemberg (sin fecha.)

Ha sido preso el príncipe Sapicha, hijo del presidente de la Dieta de Gallitzia, acusado de haber prestado ayuda á la expedición de Wolbynia.

VARIEDADES.

Cuatro palabras para los que quieren oír las.

Está visto que el género femenino es el que impera en el mundo y que este no obedece á otras leyes que á los caprichos de él. Así como la ley de la gravedad, que también es ella, es la que ha e que todos los cuerpos en todas las estaciones tienden al centro de la tierra, la ley de la moda, no menos imperiosa que aquella, hace que en la presente estación todo el mundo se salga de su centro y vaya á veranear, menos aquellas gentes que obediendo á la necesidad no pueden hacer lo mismo, y solo son multas espectadores del universal movimiento que ahora se ventura.

La civilización, ella también, mal humorada con el antiguo método de transportarse que los hombres concibieron, y poco satisfecha de la pesadéz de las galeras que conducía á nuestros abuelos, y de los revolones que hacían dar á nuestros padres las diligencias y carruajes, ha hecho los esfuerzos posibles para que el monstruo de fuego, hijo legítimo del siglo XIX, suprimiera las distancias, y nos arrastrara en su rápida carrera; pero muchas veces los montes se oponían con sus inmensas moes á su paso, para probar que no todo el monte es orégano, y esto es lo que ha movido á nuestras provincias del interior á rogar encarecidamente al Guadarrama que hiciera el favor de echarse á un lado y de no impedir el paso, súplica que al fin, como venida de ellas, no ha podido de menos de mover y taladrar las endurecidas entrañas del coloso, que ha dejado hacerse la operación sin decir esta boca es mía.

Conseguido esto, no es extraño que las tales señoras se hayan precipitado para abazar á sus hermanas las del Norte, y á esto se debe el que la concurrencia de gentes á nuestras playas se empiece ya á notar, lo cual había previsto ya Santander, dándose prisa por preparar todo lo necesario para recibir las.

Esto unido á que el calor perdidamente enamorado de la bella corte de España, trata de ponerse en bastante comunicación con ella y de hacerla ardientes declaraciones, lo cual no es cosa que á sus habitantes haga mucha gracia, porque les hace sudar la gota gorda, basta y sobra para que nos aprestemos á recibir las muchas personas que traian de visitarnos y que no desean otra cosa despues de saludarnos afectuosamente y hacer una visita de cumplido á nuestra ciudad, que jugar con las ondas de la costa cantábrica, ó en este llano, bañarse para refrescar para lo que á cada cual le parezca mejor.

Y al llegar á este párrafo, preciso es que os diga, carísimos lectores, que tengo un miedo terrible, porque siento los pituzos de los toritos que procuro no haberse un sitio en este artículo; en este artículo donde se habla de la civilización y de ellas. Si, ¡plós toritos! Preciso es poner en esta sombra de mal efecto en un cuadro que al fin y al cabo no tiene nada de mérito. A fines del mes que atravesamos los vereis también vosotras, bellísimas lectoras; vosotras sois también anticivilizadoras, vosotras á cuyos oídos habrá llegado la noticia de la última cogida del Taino. Hay que confesar que la mujer, que tiene miedo de una araña y chillan con todas sus fuerzas al ver un ratón y sin embargo va á los toros, es incompreensible. Pero yo sé muy bien cual es esa fuerza mágica que os repara del ratón y os atrae hácia el toro. También vosotras jugáis al toro, y por eso os ufis cogidas.

(Y aquí en vez de poner unos puntos suspensivos prefiero esclamar con cierto fúsculo; ¡pásele usted!)

En vista de lo dicho y de todo el ferrago que antecede, voy á finalizar con las cuatro palabras que diré á todo el que quiera escucharlas.

Bellas niñas de Santander, ahora es cuando debéis lucir vuestras gracias para que el forastero se admire de vuestra belleza; ahora es cuando debéis preparar las redes en las cuales se encadenan al fin de nuestros reclamos los inocentes pájarillos que han de pagar el pato y que han de sucumbir al yugo de himeneo. Ahora es preciso que sonrisas con mas coquetería, que bajéis la vista cuando os miran, y que á nuestra vez miréis con esa fascinación que solo vosotras os hacéis en el cielo; ahora es cuando debéis mostrarnos mas amables cuando alguno entusiasta por con-

templaros os pise acaso la cola de vuestro vestido, y no ser duras hasta el punto de llamarle momia como se le ha llamado al que tiene el honor de habiarnos. ¡Monial! Esto prueba que las mujeres no sabeis de la misa la media; porque si la supierais no ignoraríais que no se puede contemplaros con atención y mirar al suelo, ni acercarse mucho á vosotras y no pisaros la cola del vestido, que en beneficio de cierta corporación encargada de la limpieza pública, dáis en gastar ahora

Es preciso también que seáis mas condescendientes y os voy á explicar el porqué.

Esse lindo baile campestre, mas lindo aun con vuestra presencia, va á ser una cosa muy insulsa, en vez de ser un paraíso de delicias, si perseverais en el fin me propúso de no bailar mas que lanceros.

Si desterrais el arrebatador vals, la voluptuosa danza y demás bailes vais á dar lugar á que el pollo no se agite á vuestro, alrededor pidiéndoo el inmenso favor de bailar; vais á dar lugar á que el baile parezca todo menos lo que debe de parecer; vais á dar lugar á que os digan que teneis rarezas bastante imperdonables, y por último vais á dar lugar á que los filósofos caen de predicar contra los bailes de nuestros días; inconvenientes todos que está en nuestra mano evitar, con solo darla al primero que se acerque, os hable cortesmente, os conduzca al salon, y por fin de fiesta os la estreche bastante afectuosamente. Ya veis que son desgracias irreparables que debéis evitar á toda costa.

Voy á dirigir también la palabra á los encargados del aseo de nuestra población, pidiendo el rigo de de las calles para que el forastero que se sofoca en su país no se abraze aquí; luz para que el que desea contemplar á nuestras paisanas y disfrutar del paseo de la Alameda, no se quede á oscuras; y otras mil cosas que ellos saben y yo no ignoro.

Y por último á dar las gracias á todos los que han planteado las mejoras concernientes al ramo de baños en nuestras playas, que ya las merecían. Mereció á ellas el pulmón no sufrirá detrimento, la salud no se deteriorará y la cultura de la población no sufrirá el menoscabo y el sonrojo que se veía obligada á arrostrar.

Resta añadir por fin de fiesta, que no deseo otra cosa en pago de mi trabajo sino que os echéis en saco roto las cuatro palabras que digo para el que quiera escucharlas.—M.

SECCION MERCANTIL.

SEVILLA 9.

En esta semana tenemos pocas noticias que comunicar á nuestros lectores. El tiempo ha sido normal y sobremanera caloroso. A la hora en que escribimos hay señales de tormenta. Las faenas de la recolección van adelantando en toda la provincia, con buen resultado en el mayor número de las localidades, bien que hay mucho grano perjudicado por las aguas.

Hay regulares entradas de trigos por todos los puntos.—De Estremadura viene muy poco.—Los arribos de granos navegados se han suspendido completamente, y han disminuido los de harinas.—No hay mas salida que la de algunas pacotillas de habas y trigos para las Baleares.

Los negocios están algun tanto animados en la Alhóndiga, y enteramente paralizados fuera de ella. Tanto en dicho mercado como en el comercio, los precios están en baja.—Las contratas de cebada, tan activas en las semanas anteriores, han cesado de todo punto.

En el aceite no hay variación de precios que valga la pena.—Las últimas contratas para Enero y Febrero se han hecho á 47 rs.

Ferrocarril de Isabel II.

DE ALAR DEL REY A SANTANDER.

En explotación 107 kilómetros.

Tráfico del día 1.º de Enero al día 30 de Junio de 1862.

Table with 2 columns: Item and Amount. Items include Viajeros, Suplementos, Equipajes y perro, Metálico y valores, Encargos, Correos, and Tendidos especiales.

Total. 6,398,032 06

Recaudación anual por kilómetro. 129,580 16

Tráfico del día 1.º de Enero al 30 de Junio de 1863.

Table with 2 columns: Item and Amount. Items include Viajeros, Suplementos, Equipajes y perros, Metálico y valores, Encargos, Correos, Pescados y otros comestibles, Mercancías, Carruajes, Ganados, and Derechos de almacenaje.

Total. 6,448,807 06

Recaudación anual por kilómetro. 121,537 38

Año anterior.

Producto anual del periodo correspondiente. 6,398,032 06

Recaudación anual por kilómetro. 129,580 16

Aumenta la recaudación anual por kilómetro. 936 93

Tráfico desde el 1.º al 30 de Junio de 1863.

Table with 2 columns: Item and Amount. Items include Viajeros, Suplementos, Equipajes y perros, Metálico y valores, Encargos, Correos, Pescados y otros comestibles, Mercancías, Carruajes, Ganados, Derechos de almacenaje, and Id. de repeso.

Total. 813,712 30

Recaudación anual por kilómetro. 92,524 92

Año anterior.

Producto anual del periodo correspondiente. 1,246,808 62

Recaudación anual por kilómetro. 141,771 07

Disminuye la recaudación anual por kilómetro. 49,246 15

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS HOY.

Quechemarin Hermenegildo, de 30 ts., cap. Jaureguizar, de Bayona con 70,000 duelas á D. M. Blanco; y 30 bultos alquitran y otros efectos á D. S. Oyarvide. Lanchon Guadalupe, de 14 ts., cap. D. B. Carrera, de Bilbao con 23 millares duelas y 144 fanegas trigo á los Sres. Herrera hermanos y Pineda; 5520 kilogramos hierro de diferentes clases á D. C. Jado.

Vapor Viscaino Montañas, de 43 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con tejidos ferreteria y otros efectos á varios.

Lancha Victoria, de 10 ts., cap. D. S. Gabas, de Santona en lastre.

Quechemarin San Pablo, de 14 ts., cap. D. J. Sarriá, de Plencia con carbon vegetal á la orden.

Vapor Itálica, de 157 ts., cap. D. J. Maguregui, de Sevilla y escalas con 80 cueros á D. I. Castanedo; 20 cajas jabón á los Sres. hijos de Pedraja; 41 fardos cóngriso á D. J. Alday; 8 pipas vinagre á D. R. Montero; 23 cajas loza á D. M. Arques; 17 id. id. á D. C. Rovira; 8 id. id. á D. A. Lera. Vidrios, loza y otros para varios.

CAMBIOS DE HOY.

Londres, á 60 div. 30-10.

Paris, á 8 div. 5 22 1/2.

Madrid, á 8 div. 1/4 año.

Bilbao, á 8 div. 1/4 id.

El adjunto de turno, Francisco M. Gutierrez.

PLAZA DE TOROS DE SANTANDER.

En las tardes de los dias 23 y 26 del corriente se verificarán (si el tiempo lo permite)

DOS CORRIDAS DE TOROS.

Se lidiarán en ellas doce, seis de los cuales pertenecen á la ganadería del Excmo. señor Duque de Veragua, y los otros seis á la de doña Gala Ortiz, viuda de Gines.

LIDIADORES.

Picadores.—José Sevilla.—Antonio Calderon.—Bruno Azaña y Mariano Arjona.

Espadas.—Ángel Lopez, (a) Regatero, y Antonio Carmona, (a) Gordito.

SOBRESALIENTE DE ESPADA.—Juan Yús.

BANDERILLEROS.—Mateo Lopez.—Francisco Rodriguez, (a) Camiqui.—Victoriano Alarcon, (a) el Cabó.—Juan Ojinaga, (a) Rechina y Rafael Molina (a) Lagartijó.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES.

A la sombra.

Table with 2 columns: Location and Price. Locations include Delanteras de palcos, Centros de palcos, Balconillos de grada, Centros de gradas, Talanqueras, and Tendidos.

Al Sol.

Table with 2 columns: Location and Price. Locations include Delanteras de palcos, Centros de palcos, Asientos de grada, and Tendidos.

NOTA.—El abono de las localidades se abre al público desde el 15 al 20 del corriente, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde. El despacho de billetes al público se abre el 24 todo el día, y los de las corridas hasta la una, en la calle del Puente, casa de D. Domingo Corcho, y desde esta hora en adelante en los de la Plaza de Toros.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA

á cargo de D. SALVADOR ATENZA, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

